

5/6/00

Domingo, 9 de Abril de 2000 • DIARIO EL DA • CULTURA Y ESPECTACULOS 35

En la ruta del premio Cervantes

Después de las primeras crónicas dedicadas a la España de hoy y a la ciudad de Alcalá, ahora nos referimos a su universidad, que en diciembre de 1998 fuera declarada por la Unesco patrimonio de la Humanidad.

En Alcalá de Henares, ciudad donde se entrega del Premio Cervantes, que recibió Jorge Edwards, se realiza por estos días el encuentro denominado "Tusmalt", una muestra de teatro, literatura, y danza para niños. Entre las compañías que se presentan está una chilena "La Trapa", que presenta la obra "Viaje al centro de la tierra". Tener aquí en Alcalá un espectáculo de nuestro país, quizás sea una buena antecuela para el estreno que todos los chilenos esperamos. La catedra del "Nobel de las Letras españolas", que por primera vez se otorga a un chileno.

Hablar de la Universidad de Alcalá, es hablar de un siete siglos de historia. También del cardenal Cisneros, su fundador que en sólo quince años construyó el colegio mayor, siete monasterios, un hospital universitario y numerosas viviendas configurando el proyecto urbano más perfecto del renacimiento hispánico y la primera ciudad universitaria de España. Hablar de ella es referirse a una

casa de estudios que ha incorporado gran parte del patrimonio que poseía en el siglo XVII. Entre los antiguos colegios y conventos, sobresale el de los jesuitas que fundaron la Compañía de Jesús en Alcalá en 1543. Es así que todo este patrimonio arquitectónico de siglos de existencia, ha sido restaurado y habilitado como dependencias de las actuales facultades.

Con sus 160.000 habitantes ha recibido un impulso vital a su progreso, con la existencia de la universidad, que fuera fundada en 1499 por el cardenal Francisco Jiménez de Cisneros. Todo el desarrollo de esta urbe histórica, gira en torno al quinhacer académico de esta casa de estudios que en la actualidad posee una matrícula de 30 mil alumnos y cuenta con 1.500 profesores. Así llegan estudiantes de todo el mundo, lo que la convierte en un crisol de nacionalidades.

Ya en 1293, el rey Sancho IV fundó los estudios generales en Alcalá, lo que más tarde dio origen a la universidad. Cisneros a finales del siglo XV era un centro de poder del nuevo Estado que estaban implantando los reyes católicos y otros monarcas contemporáneos en Europa. Madrid quedaría como sede central del gobierno civil, Toledo como centro del gobierno eclesiástico y Alcalá como centro formador de las élites políticas y administrativas. La historia de la universidad fue brillante y muchas plazetas del nuevo continente aplicaron el nombre de la Alcalá. El impacto de la fundación fue profundo y perduró durante más de tres siglos y medio. Después de la Guerra de la Independencia y la

Guerra Civil, la Universidad de Alcalá resurge a finales de la década de los 70, para ocupar hoy en día, su sitio de honor entre las 10 mejores de España.

La Universidad de Alcalá, la constituyen en la actualidad 38 departamentos, 8 facultades, 7 escuelas universitarias y 13 centros específicos. Destaca entre sus edificios, el colegio mayor de San Ildefonso, joya de la arquitectura del Renacimiento que data de 1499 y donde Cisneros sentó las bases de esta casa de estudios.

El paramento construido entre 1516 y 1520, donde el atenuado del techo es una obra maestra del

arte mudéjar, es un lugar lúrico de simbolismos para el quinhacer de esta casa de estudios, en el cual, anfitriónamente los estudiantes rendían su examen de doctorado, y en la identidad se inaugura el año académico y se realizan las investiduras de doctores honorarios. El premio Cervantes se entrega cada 23 de abril, fecha que recuerda la muerte de Miguel de Cervantes. Desde 1976, 25 han sido los galardonados que lo han recibido de manos de los reyes de España, en este lugar donde altura figura el nombre de Edwards.

Por estos días, se ultiman todos los detalles para la ceremonia que en esta ocasión se realizará el 24 de abril. Allí por primera vez, en el paramento, dirá El Día estará presente, con su periodista en viaje, que entregará los diezmos de todo lo que ocurrirá en esa ocasión, en que nuestras letras son distinguidas con este reconocimiento que han recibido escritores de la talla de Jorge Luis Borges, Octavio Paz, Rafael Alberti, Mario Vargas Llosa, Camilo José Cela y ahora el chileno Jorge Edwards.

La ciudad ya se pone a tono con este importante encuentro cultural, como es la entrega del Premio Cervantes y se ha programado un ciclo de cinco conferencias que se denominó: "2000. En las fronteras del mañana", ciclo que inauguraría el propio Jorge Edwards, con una clara magistral que se titula "Viaje literario a través de sí mismo".

En fechas posteriores en Madrid, el escritor dará inicio a la lectura completa de "El Quijote de la Mancha", jornada que se realiza en el Palacio de Bellas Artes de Madrid y en el cual cientos de personas se turnan para leer breves pasajes de esta obra cumbre de la literatura universal.

En la ruta del Premio Cervantes [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En la ruta del Premio Cervantes [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile